

Portrait : Luana Usel

Vallée d'Aoste : Un savoir-faire qui traverse les montagnes

Depuis plus d'un demi-siècle, la coopérative des Tisserands de Valgrisenche fait vivre un artisanat textile rare, porté aujourd'hui par Luana Usel et son équipe.

À Valgrisenche, au cœur d'une vallée alpine où les saisons semblent ralentir, les métiers à tisser n'ont jamais cessé de battre. Créée dans les années 60 pour préserver un savoir-faire menacé, la coopérative Les Tisserands perpétue aujourd'hui une tradition textile unique.

Luana Usel, gardienne d'un patrimoine vivant

Luana Usel travaille à la coopérative depuis 2007 et en est l'administratrice depuis une décennie. Avec une équipe de quatre personnes, elle veille sur une production entièrement locale. La coopérative s'appuie surtout sur la laine de la race autochtone Rosset, une espèce rare et en danger d'extinction, faisant l'objet d'efforts de conservation. Moins d'un millier de moutons subsistent dans la région, et c'est l'équipe de la coopérative qui assure la tonte et la première sélection de la fibre. Celle-ci est ensuite envoyée à Biella pour le lavage et le filage, avant de revenir à l'atelier pour être tricotée ou tissée.

Artisanat durable

Les métiers à quatre lisses, particularité de la vallée, permettent de créer des tissus robustes aux motifs simples, hérités d'une tradition née de la nécessité. Le drap reste le produit phare, aux côtés de tissus au mètre, vêtements sur mesure et accessoires pour la maison. Rien n'est perdu : les fibres les plus courtes deviennent feutre, couettes ou semelles, dans une logique zéro déchet. Pour les pièces portées à même la peau, la coopérative utilise des mélanges plus doux, comme l'alpaga et le mérinos issus de filières européennes certifiées.

Un tissage qui unit

Chaque semaine, Luana Usel enseigne à l'école élémentaire et accueille des jeunes au sein de l'équipe. « La passion est essentielle », confie-t-elle. « On ne s'enrichit pas avec ce métier, mais on ne s'ennuie jamais. » Pour elle, l'essence du drap dépasse la matière : « C'est un croisement de trames et de chaînes, bien sûr, mais aussi la communauté et le terroir qui le façonnent. » Dans la lumière douce de Valgrisenche, ce tissu raconte encore la patience, la rigueur et la créativité d'une vallée qui continue de tisser son histoire.



Immersion et rencontre

Ouverte du mardi au samedi, la boutique mène les visiteurs du magasin à l'atelier, puis à la salle des métiers à tisser. La coopérative propose également des visites guidées et des expériences immersives de plusieurs jours pour découvrir le tissage. Cette tradition vivante s'exprime également pleinement lors de rendez-vous emblématiques, comme Mo'delaine, festival annuel dédié à la laine valdôtaine, ou la célèbre Foire de Saint-Ours. Organisée chaque année les 30 et 31 janvier à Aoste, cette manifestation, qui remonte à plus de mille ans, est l'un des plus anciens événements artisanaux d'Europe. Plus d'un millier d'artisans y investissent les rues du centre historique pour présenter leurs créations : tisserands, sculpteurs sur bois, graveurs, forgerons, tailleurs de pierre, dentellières, artisans du cuir et créateurs de fibres naturelles. Certains ont appris très jeunes, en gardant les troupeaux, d'autres au sein de leur famille ou lors de formations. Pour les uns, l'artisanat est devenu un métier, pour d'autres, une passion transformée en vocation. Derrière chaque œuvre se cache un parcours singulier, une histoire humaine et un héritage transmis avec fierté, faisant de la Foire de Saint-Ours un moment de partage et d'authenticité unique.

Des photos sont disponibles via [ce lien](#).

La Vallée d'Aoste online :

Site internet www.loveda.it/fr

Facebook www.facebook.com/visitdaosta

YouTube www.youtube.com/user/loveda

Instagram www.instagram.com/valledaosta

@visitdaosta @loveda #valledaosta #loveda

Pour plus d'informations et images (médias) :

Gere Gretz & Laura Fabbris, Service de presse Office du Tourisme de la Vallée d'Aoste, c/o Gretz Communications AG,

Zähringerstr. 16, 3012 Berne, tél. 031 300 30 70

E-Mail: info@gretzcom.ch,

Site internet : www.loveda.it/fr

A propos de la Vallée d'Aoste :

Formée par des glaciers et entourée de montagnes, la Vallée d'Aoste se trouve dans le Nord de l'Italie. Un tiers de son territoire est d'ailleurs situé à plus de 2600 mètres au-dessus du niveau de la mer – une région de montagne sortie d'un livre de contes. Elle est bordée au nord par la Suisse (canton du Valais, à 70 km de Martigny et 134 km de Genève), à l'ouest par la France (région Auvergne Rhône-Alpes) et au sud-est par le Piémont. La Vallée d'Aoste est facilement accessible depuis la Suisse par les tunnels du Mont Blanc et du Grand-Saint-Bernard et, en été par le col du Grand-Saint-Bernard. Avec les massifs du Mont Blanc et du Mont Rose, le Cervin et le Grand Paradis, elle est dominée par les plus hauts et plus impressionnantes sommets des Alpes. La région se présente comme un mélange de cultures marqué par l'atmosphère chaleureuse d'Italie avec une légère touche de charme français. Grâce à son excellente gastronomie, son architecture et paysage alpin pittoresques, ses traditions vivantes, son riche passé historique et son large éventail d'activités culturelles et sportives, la région enchantera les visiteurs du monde entier. En tant que région, la Vallée d'Aoste offre un environnement parfait pour des vacances inoubliables, et non seulement aux alpinistes et aux skieurs. Même ceux qui préfèrent voyager un peu plus confortablement trouveront ici leur destination idéale.